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把床垫卖给学校宿
舍挣回学费

在大学就读期间，崔家能把宜
奥的弹簧床垫卖给了学校宿舍，这
成为家族里的一段轶事。崔家能
告诉记者，在英国读书时，他一入
校就开始“考察”宿舍的床垫，因为
觉得床垫舒适感差，便向学校投
诉。“我坚持投诉了很长一段时间，
直到赶上了学校15年使用期到期
要换床垫，我就邀请校长来我们工
厂参观体验，最终成功说服了他们
采购宜奥床垫，一直到现在我的大
学母校还在用宜奥床垫，这一笔订
单已经把我的学费挣回来了。”

2011 年，崔家能大学毕业，
父亲对他发出接班邀约，崔家能

“几乎没有犹豫”就回到了宜奥集
团。“回归家族企业是很自然的事
情。”他说。

进入宜奥集团，崔家能的第
一个职务是董事长助理，同时负
责销售和研发事务。2015年，他
全面接管公司管理，成为总经
理。全面接管公司后，崔家能还
做了两件拓展版图的事情：一是
主导了宜奥的首次海外投资建
厂，二是成立了跨境电商团队。

“宜奥集团主要客户是大型
的经销商和零售商，是一个 B2B

企业，但随着互联网电商的兴起
和市场环境的变化，原来的模式
已经局限了宜奥的壮大。”崔家能
对记者分析道。

2016 年，崔家能开始拓展传
统展会模式以外的销售渠道，他
把创新重点放在了电商，积极接
触多个电商平台，组建跨境电商
团队，在B2B业务的基础上积极
耕耘B2C业务。

2018 年，国际经济形势出现
了新变化，崔家能大胆决策：在东
南亚再投资建设一个工业园，并
降低对美国市场的依赖。由于有
了跨境电商平台建设的基础，他
们快速成功打通了销往英国、加
拿大、日本、澳洲的销售渠道。“从
零开始，短短三年，我们的电商业
务已是海外电商平台的热销卖
家。”崔家能说。

从父亲身上传承的
最大财富是韧劲

“第一次出国建厂，我们遭遇
了不少的挑战。”崔家能回忆，在
东南亚建厂，曾经试过遇到水灾，
一大批床垫报废，在巨大的压力
下有一股劲儿让他坚持下来。

“这种韧劲是从父亲那里传承
下来的一笔财富。”崔家能告诉记
者，新老两代企业家在处事风格上

或许有不同，但对企业家精神的理
解是共通的，父亲“不达目的不罢
休”的韧劲深深激励着他。“韧劲是
朝着一个目标一直前进，但方式可
以是灵活的、变通的，这是我从父
亲身上学到最重要的一点。”

从2015年正式接管公司，到
2018年大胆投资东南亚，崔家能全
面接班6年多来迎来了第一个“收
获季”，公司规模在过去3年多扩大
了近3倍，生产制造方面由以前月
产量10万张到现在的40万张，增
加了3倍，出口业务占比逐年提升。

接班对两代人都是挑战

宜奥集团成立于1983年，成
长于中国家具制造业重镇佛山。

“当时和我们一起起跑的佛山家
具企业，到现在还在和我们同台
竞技的已寥寥无几。”亲眼见证了
父亲的白手起家，崔家能深刻感
受到企业发展的不易。

“据我的观察，很多企业无法
继续发展，是倒在了接班的关口
上。”崔家能对记者表示，有的企业
接班之后业务大幅下降，有的则出
现核心管理人员流失。“接班成功
与否，与诸多因素相关，比如市场
环境、企业自身特性等。接班能否
顺利完成，对两代人都是一种挑
战，两代人共同努力最为重要。”

崔家能回忆，即使在接班初
期，父亲也不吝给予他巨大的试
错空间，“回看我刚接班时的一些
笔记，当时自己很多想法还很幼
稚，但父亲并不干涉我，反而鼓励
我去尝试。”

崔家能记得，在2015年刚接
手公司时，他曾提议给生产车间
安装摄像头以实现数字化转型，
这样车间主任不用到现场就能工
作。现在回头看，这个改革“有点
蠢”，制造业不同其他行业，管理
者必须到工厂，才能尽可能保证
生产线不出差错。“但父亲当时并
没有直接否定，而是让我去尝
试。我很快发现这条路走不通，
就主动进行修正。”

“父辈的支持更重要的是给
予年轻企业家力量，有的父辈企
业家一味严厉，会让年青一代失
去威信，虽然初衷也是为了让‘二
代’成长，但往往会直接影响接班
的速度和效果。”崔家能说。

父亲的包容开明也成了一种
“传承”。过去几年，崔家能的两个
妹妹先后进入宜奥集团工作，负责
供应料采购、企业品牌、财务等板
块的工作。在“兄妹档”合作运营
企业的过程中，崔家能也给予妹妹
充分的尊重和包容。“在开会沟通
中，当大家意见各异的时候，我会
给她们空间去尝试。”

自 2011 年 从
英 国 毕 业 回 国 至
今，崔家能进入家
族企业宜奥集团接

班已十个年头。回顾接班一路走来，崔家能笑着说，“跟弹簧、床
垫打交道已经成为我生活的一部分。”

亲眼见证了父亲的白手起家，接力棒交到崔家能手中是一件
水到渠成的事情，但他也看见过太多“倒在接班关口上”的企业，
更深深感受到“接班必须是两代人的共同努力”。从大学时成功
将床垫卖给学校，到后来把床垫卖到全世界，宜奥在崔家能的管
理下规模扩大了近三倍。父辈的包容信任和新生代的坚韧进取，
是这场接班中最重要的两个关键词。

相比哥哥的“十年征途”，崔
智君进入宜奥的时间短得多，但
她很明确地找到并发挥了自己的
长处。“我的特长是沟通和综合利
用资源，目前主要负责供应链采
购、管理项目改革、品牌等部
分。”崔智君说。

带着明确的目标，在多伦多
大学工商管理专业毕业之后，崔
智君留在加拿大工作了一年，希
望学习一些企业管理经验。回
国之后，她进入宜奥，成为当时
只有4人供应链团队的负责人。

根据个人能力和性格匹配
来进行分工，是崔家兄妹进入
宜奥的共识，秉持着“每个位置
都应该让最适合的人去主导”
这一理念，崔智君很快找到了
自己最擅长的位置，并不断地
突破自我。

谈起在宜奥的三年，从供
应链到品牌、项目开拓，崔智君
认为自己的表现“还算不错”。

“我给宜奥带来的转变，是让公
司整体运营变得更加现代化、
更加健康。”

参与东南亚和美国制造基
地的建设项目，的确很苦，但对
崔智君来说却是极其满足的两
次经历。因为东南亚基地的当
地员工文化水平较低，语言沟通
难度也大，崔智君就主导了信息
化和制造项目，帮助工厂上线管
理系统，让当地员工自发运作管
理、尽快投产。“数据管理智能化
对传统制造业其实是很重要的，
虽然过程艰辛，但看到效果后的
成就感很高。”崔智君表示。

东南亚之后，崔智君主导参
与的北美多家工厂项目今年将
陆续投产，这是宜奥“全球设厂”
战略的一次落地。崔智君告诉
记者，宜奥的国外市场份额占了
近六成，美国工厂投产后，之后
会是宜奥在美国市场的回归，也

是一个销售额的爆发点。
未来，崔智君表示自己将积

极参与项目主体，尤其是信息化
和供应链物流这些板块。“我们一
直都是开放空间，并要求每个人
就只能负责一个领域，当前只是
阶段，是过程，但未必是终点。”

在崔智君的眼中，最好的传承
应该是思考、接受并且尊重创一代
的精神之后，把认可的部分留下来，

去守护。创一代的拼搏、责任精神，
都是非常值得尊重和传承的。

“很多人都觉得二代比一代
思想更开放，但在我看来，一代的
一些大的规矩、条框限制反而更
少。”崔智君说，就从我在父亲身
上看到的，他们在思想层面是很
开阔的，认为没有什么是做不到
的。由此之下，二代的成长环境
更优，才能实现更广阔的场景。

崔智君崔家能

这场接班:考验父辈的宽容和下一代的韧性
宜奥集团总裁崔家能：不少企业倒在接班关口上，接班要靠两代人的共同努力
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创二代来啦！

文/羊城晚报记者 莫谨榕 杭莹 实习生 肖霞洁

年前，我发现孙女自
从离开在广州工作的父母
后，每天的爱好就是跑步，
甚至到了如痴如醉的地
步，多少让我有些不解。
你说小女孩学一点跳绳、
打球什么的，既有灵性又
显雅趣，多好。再说，生活
小区内外车辆多，安全也
是一个问题，可她却不屑
地呛我一句：“你参加过广
州马拉松比赛吗？”

孙女每天从幼儿园回
来，走到家门口便乐不可支
地甩下话来：“爷爷，我俩来
一个跑步比赛！”彼时，老伴
一准从厨房伸出头来：“吃
饭还早着呢，你们爷孙去花
园跑上两圈吧！”谁会在这
个时辰运动？可无奈于“隔
代爱”的情结作祟，我只得
听令从命。

围绕偌大的花园跑上
半圈，我早是气喘吁吁，可
孙女依然健步如飞。在她

“加油”的催促声中，我的
老腿没有丝毫怠慢的可能
性，但仍以落败为终。一
次，她首先让我跑出十余
米，然后发令“开始”，我只
顾埋头往上冲，险些撞倒
一位孕妇。孕妇战战兢兢
又满脸迷惑地盯着我，嘀
咕一句：“一个七尺男儿古
稀汉，貌似老鼠拼命地往
前蹿什么？”我特别失颜。

此后，我宁愿下厨，换
老伴去与孙女竞赛。可
是，经孙女几次折腾下来，

老伴血压高得不行。最
后，只有孙女依然故我地
奋战，往往我把饭菜端上
桌，下楼吼她：“都几点了，
天都快黑了，也该跑完两
圈了吧？”

“才7圈！”她从花园的
远端伸出头来，一本正经。

也 许 跑 步 的 收 获 在
于，一是孙女对数字概念
有了深刻的认知，二是让
她比同龄人有了更大的饭
量。当然，在她的引领下，
我与老伴对运动也有了真
实的体味。

日前，孙女的外婆来
看她，关心地问：“我的乖
乖外孙女，明年就上学了，
你想读书吗？”

“当然！我还要读小
学，然后上中学！”

“真是外婆的小宝贝，
那你中学毕业后呢？”

“当然考大学！”
老人欢喜得不得了，

抱着外孙女亲不够：“了不
得，真是比你的妈有出息、
比你爸有理想！”

孙女更是来了劲头：
“大学毕业后我还要考博
士、去国外读书！”

外婆一脸阳光，笑问：
“然后呢？”

孙女斩钉截铁：“参加
广州马拉松比赛——赛跑
——拿冠军！”

我晕，老伴笑，外婆
倒。

（编辑有删改）

广马精神征文

此次征文活动为羊
城晚报与广州市体育局
共同发起，经过多次研
讨，确定广马精神的基本
框架分别为“超越自我、
勇于担当、温暖温情、务
实创新、专业专注”五个
主题，请参与征文的选手
选择其中一个主题说出
您的故事和感悟，每篇字
数在 1000 字左右。我们

将择优在羊城晚报、羊城
派以及金羊网上刊登，并
评选出一等奖一篇，二等
奖两篇以及三等奖四篇，
奖金分别为一等奖 2000
元/篇 、二 等 奖 1000 元/
篇 、三 等 奖 500 元/篇 。
欢迎踊跃投稿。投稿邮
箱 为 ：ycwbgmzw@126.
com，截稿日期为 9 月 30
日。

广马十年，说说你的故事征文

□钟志红

爱上跑步的孙女

中国业余公开赛江西站日
前在南昌翠林高尔夫球会收
官。男子组，王子凡以总成绩
227杆夺冠，落后一杆的邓韬成
为亚军。而中外赛场极罕见的
一幕出现在本站的女子组，打
到最后的两位选手为分出胜负
居然经历了十次加洞。

比杆赛最后一轮结束后，总
成绩相同的球手要通过加洞赛
决出胜负，通常情况下加洞很少
会超过四次。据羊城晚报记者
了解，在国外赛场上可以查证到
的加洞纪录是八次，分别是2018
年 4 月的女子美巡全日空锦标
赛和今年 6 月的男子美巡旅行
者锦标赛，而国内赛场可供查证
的 加 洞 纪 录 是 七 次 ，出 现 在
2000年 4月的中国职业高尔夫
球联盟杯上。

本站中国业余公开赛的女
子组，36洞领先者潘洁红带着3
杆优势出战最后一轮，没想到

打完 54 洞后居然被张雅惠追
上，两人的总成绩同为 224 杆，
只能通过加洞赛决胜。

加洞赛从第10洞开始。第
一 次 加 洞 ，两 人 均 交 出 标 准
杆。第二次加洞，张雅惠的第
二杆将球攻到旗杆附近，潘洁
红拿下 24 英尺的长推抓下小
鸟，张雅惠也抓下小鸟再次追
平。两人就这么不断打平、不
断加洞……第十次加洞回到第
18 洞这个五杆洞进行，潘洁红
的第四杆从 60 码开外直攻旗
杆，球停在距离洞杯7英尺的位
置，第五杆一推拿下，保帕成
功，而张雅惠则三推入洞吞下
柏忌，与冠军失之交臂。

艰难夺冠后潘洁红掩面而
泣：“太不容易了！今天绝对是
我高球生涯迄今为止最难忘的
一天，以前我打过的加洞赛输
多赢少，最多只是三个加洞。”

羊城晚报记者 梁劲松

羊城晚报讯 记者梁劲松
报道：羊城晚报俱乐部九月会
员联谊赛本周在清远假日半岛
高尔夫球会举行，该项赛事由
羊城晚报高尔夫俱乐部主办，
四季高尔夫俱乐部和广东珠宝
高尔夫俱乐部协办。

近百位球员参加了本站比
赛，冠亚季军分别由李贽、章明、
何世光获得。羊晚的每站会员
联谊赛均设立由广东四季高尔
夫球股份有限公司赞助的“一杆
进洞钻石大奖”，本站未有会员
一杆进洞。

赛后晚宴，四季高尔夫俱
乐部负责人承诺，“一杆进洞钻
石大奖”如果始终无人击中，钻
石奖品将通过羊晚俱乐部的活
动抽奖发出。作为羊城晚报高
尔夫俱乐部的战略合作单位，
高星运动娱乐中心派员介绍了
该中心重新装修后的招商情
况，马可先生品牌派员接受了
由羊城晚报队队长徐学光颁发
的战略合作牌匾，晚宴期间还
有多轮抽奖，奖品由汇丰银行、
习酒集团、恒昌汇财、小尾花
猪、马可先生等赞助商提供。

羊晚俱乐部九月联谊赛收杆羊晚俱乐部九月联谊赛收杆

中国业余公开赛

江西站女子组出现极为罕见一幕——

10次加洞！冠军哭了

联谊赛现场联谊赛现场

羊城晚报今晨消息 记者刘
毅报道：欧冠第二轮小组赛将于9
月29日和30日进行，意甲和西甲
的三支强队因此受到影响：国际
米兰今晨在主场以 2 比 2 战平亚
特兰大，皇家马德里主场被比利
亚雷亚尔逼成0比0，马德里竞技
客场爆冷以0比1负于阿拉维斯。

在欧冠首轮小组赛前，国米
客场被桑普多利亚逼成2比 2，此
番遇上亚特兰大再次打出 2 比
2。两队大打攻势足球，防线都露
出不少破绽。开场仅 5 分钟，劳
塔罗就为国米取得领先；上半场
结束前，马林诺夫斯基和托洛伊
为亚特兰大连扳两球。第 71 分
钟，老将哲科补射把比分追成 2
比 2。第 86 分钟，哲科跃起争顶

造成亚特兰大中卫德米拉尔在禁
区内手球犯规，国米获得点球机
会。替补出场的迪马尔科操刀主
罚击中横梁。

上赛季，国米第一点球手是
卢卡库，“小魔兽”今夏回归老东
家切尔西。王牌射手哲科加盟国
米，虽然顶替了卢卡库的场上位
置，但没有成为第一点球手。国
米新主帅小因扎吉初来乍到，他
赛后解释：“这是我的决定。我们
安排练过点球，不过恰尔汗奥卢
和劳塔罗当时已被换下。迪马尔
科和佩里希奇也是主罚人选，迪
马尔科看上去更有把握。迪马尔
科本赛季表现如此出色，配得上
在主场球迷面前为国米全取 3
分，可是结果很遗憾。”

在西甲，皇马主场与上赛季
欧联杯冠军比利亚雷亚尔互交白
卷，是安切洛蒂再度执教皇马后
第一场没有进球的比赛，此前 6
轮联赛攻入 21 球。中锋本泽马
继续首发出场，辅以巴西边锋
维尼修斯和罗德里戈。皇马始
终没有找到撕开对手防线的办
法，在西甲和欧冠的五连胜就此
终结。

上赛季西甲冠军马竞同样破
门乏术，客场以0比1不敌阿拉维
斯。开场仅 4 分钟，阿拉维斯队
长拉瓜迪亚就攻入全场唯一进
球，随后他所领衔的五人防线经
受住考验，马竞明星前锋苏亚雷
斯和格列兹曼无可奈何。马竞上
次在西甲输球远在5个月前。

羊城晚报今晨消息 记者徐
扬扬报道：今晨，此前同分位列
英超前三的曼联、切尔西和利物
浦在英超第六轮皆遭遇阻击，曼
联主场以 0 比 1 爆冷不敌维拉，
切尔西主场以 0 比 1 败于曼城，
利物浦做客被布伦特福德以3比
3逼平。

切尔西对阵曼城的强强对
话，谁输都属正常。新赛季开赛
以来，切尔西在各项赛事战绩 5
胜 2 平 1 负，偶尔输一场可以接
受。利物浦本赛季的战绩则是4
胜 3 平 1 负，老虎打一次盹也不
足为奇。而曼联的同期战绩仅4
胜 1 平 3 负，其中近 4 战 1 胜 3
负，赛季初段就陷入低谷，最大
的短板——主教练索尔斯克亚
执教能力不足已经充分暴露。

“他今天有点不走运。他过
往罚点球的成功率一直是蛮高
的。”赛后，索帅将此役失利的原

因归咎于布鲁诺·费尔南德斯（B
费）罚点球宴客。可是，B 费即
便在补时阶段罚进点球，曼联恐
怕也仅收获一场平局。面对本
轮即便赢球也仅列第八的维拉，
曼联在主场都无法战而胜之，还
谈何英超争冠？

其实，回顾此役的比赛过程
就会发现，曼联与维拉的射门
之比虽然是 28 比 7，但射正却
是 4 比 3，仅多 1 次，而且维拉
的塔格特、沃特金斯和豪斯都
有必进球的机会，可见曼联输
得不冤。

自从在欧冠赛场以1比 2不
敌年轻人之后，曼联对阵西汉姆
1胜 1负——在英超赢 2比 1，在
联赛杯输 0 比 1，而且若非诺布
尔在补时的第 5分钟点球宴客，
曼联在英超第 5 轮也拿不到 3
分。更麻烦的是，曼联近四个对
手的实力都不算强，西汉姆和维

拉最多算是英超中上游球队，瑞
士的年轻人实力也有限，顶多是
欧洲三流。面对这样的对手，曼
联都无法保持较高胜率就实在
说不过去。

曼联本赛季引进桑乔、C罗，
并留下卡瓦尼和林加德之后，可
谓兵强马壮、阵容鼎盛，无法将
战绩不佳归咎于实力不济。毕
竟索帅如今满把好牌，再打不好
就只能从自身找原因了。

2018年 12月 19日出任曼联
临时主教练，半年后成为正式主
帅，索帅执教已经第四个赛季，
至今仍与冠军无缘。英超如今
名帅扎堆，曼城的瓜迪奥拉、利
物浦的克洛普、切尔西的图赫尔
等，哪个不是拿冠军拿到手软？
与他们相比，索帅无论是战绩还
是名气都有明显差距。如果主
教练这块短板无法补强，曼联恐
怕难有机会夺冠。

国米皇马失分
马竞爆冷输球

英超·今晨

曼联不敌维拉
索帅成为短板


